

EL POPULAR

DIARIO INDEPENDIENTE,

POLITICO, LITERARIO Y DE INTERESES GENERALES DEL PAIS.

PROPIETARIO DON VÍCTOR GARCÍA.

LOS QUE TENGAN NECESIDAD DE TRATAR ASUNTOS DE INTERES CON ESTA EMPRESA SE ENTENDERAN CON EL DIRECTOR ECONOMICO D. MIGUEL P. GARCIA.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En toda España, 4 reales al mes y 12 al trimestre. Por correspondencia, 14. En el extranjero, 50 rs. En Portugal, 30.—En Ultramar, 60.—Comunicados 2, 5 y 10 rs. línea.—Anuncios á real línea, á los suscritores mitad de precio.—En París para suscripciones y anuncios C. A. Saavedra rue Talbott, 55.

EL POPULAR no se publica los dias festivos.

La Redaccion y Administracion, calle del Prado, número 15, piso bajo derecha.

No se responde de las cartas que contengan sellos y no vengan certificadas.

La mano de periódicos, 3 reales 50 céntimos.



ADVERTENCIA.

Se mandan encuadernados, francos de porte y certificados, á los suscritores que remitan cinco reales, los cinco tomos de las preciosísimas novelas tituladas:

- «A 12.000 mil piés de altura.»
- «Solo.»
- «La leyenda de los reyes.»

Sin que nosotros tengamos fe alguna en los representantes de la Asamblea, que más que españoles parecen los últimos griegos del Bajo Imperio, no podemos menos de reproducir una energética manifestacion dirigida á los actuales diputados acerca del planteamiento del Catastro nacional activo.

Y como EL POPULAR ha tenido abiertas sus columnas á los luminosos escritos que de este particular han tratado, faltaria á su deber si no reprodujese esta dicha manifestacion.

Aunque segun nuestro criterio no podamos admitir ciertos principios expuestos en el documento en cuestion, nosotros dejamos á un lado las apreciaciones políticas, con tal de exponer cuanto al catastro interesa. Nuestra mision, mil veces lo hemos dicho, es trabajar sin descanso en beneficio de los pueblos, y si el catastro ha de resolver la espantosa crisis del Tesoro y ha de ser un beneficio inmediato para todas las clases productoras y contribuyentes, nosotros seguiremos patrocinando en nuestro periódico todo cuanto á este asunto interesa.

Y, hechas las presentes salvaguardas, publicamos el manifiesto antedicho:

A LOS REPRESENTANTES

DEL PUEBLO ESPAÑOL.

Al ser elegidos por el pueblo español por ese pueblo siempre digno, siempre grande, siempre generoso y siempre indignamente engañado por los que le deben honores y fortuna, se os ha investido de una altísima mision.

Esa mision es construir el país económica y socialmente.

La Nacion ha sido saqueada por hombres y gobiernos que pasaron;

La Nacion ha sido engañada por una política artera y miserable, que proclamando muchos derechos, chupaba la sangre de los pueblos;

La Nacion toca hoy en la más horrible y deshonrosa bancarrota.

España os ha elegido para que busqueis y castigueis á los hombres que la saquearon y empobrecieron.

Para que sin hollar ni conculcar los derechos á costa de torrentes de sangre conquistados, sino afirmándolos, le deis el pan del cuerpo que le falta y el de la inteligencia que se le niega.

Para que la bancarrota horrible y degradante se aleje y se conjure.

¿Qué hareis para llenar tan santos deberes, ciudadanos representantes?

¿Qué hareis para salvar á la nacion que es ha confiado sus destinos?

¿Dejareis seguir á los gobiernos la misma senda que siguieron los monárquicos que diariamente anatematizais?

¿Como ellos os disputareis los Ministerios?

¿Como ellos os olvidareis del país?

¿Como ellos contribuiréis á que la nacion perezca?

Habéis tardado quince dias en constituir Gobierno... ¿y qué Gobierno!

¿Prescindireis por completo de lo más importante, de lo que los pueblos piden con más angustiosa necesidad: de la Hacienda deteniéndolos en cambio en fútiles discusiones?

Esperamos que no seguireis tan desastrosas huellas, porque comprendéis que en esta vida terrena de los hombres y de los pueblos no hay espíritu, y por lo tanto, no puede haber ciencia ni ilustracion, ni derechos, si el cuerpo no vive.

Porque comprendéis que el cuerpo muere y el espíritu vuela á otras regiones, si no se alimenta el cuerpo.

Los pueblos confían en sus representantes y por eso le repiten:

Necesitamos hacer nuestra Hacienda; que el furioso vendaval de las pasiones y de la ambicion personal ha hecho trizas, no nombreis para Ministros hombres que

no conocen, que no tienen idea siquiera aproximada de su estado, y mucho menos de los elementos para remediarlo.

Teneis entre vosotros algunos hombres inteligentes en Hacienda y en administracion, y de ellos uno el ciudadano Pi, huye de la Hacienda como de ciudad asediada, y á otros se les aleja sin razon y sin justicia.

¿Qué horrible, qué inicuo, qué asqueroso misterio se encierra aquí? ¿Es que no se quiere que termine la época del escandalooso mercedo?

¿Es que hay compromisos para que jamás los puebl los conozcan las causas ni los autores de su ruina?

Comprendemos que el ciudadano Pi no quisiera abandonar el departamento de Gobernacion mientras las elecciones, para que, si no con su influencia, con su direccion, pudiesen triunfar sus nobles aspiraciones, pero no comprendemos que hoy reuse ir á Hacienda sino por miedo, por compromiso ó por impotencia.

No puede ser por miedo; el ciudadano Pi ha demostrado que es valiente y osado.

No por la impotencia, porque en la oposicion ha probado su valia.

¿Será por compromisos contraidos con los que fueron? Esto es lo posible, y si fuera cierto, seria una indignidad; porque ántes que todo está la nacion, están los pueblos que sufren.

Pero es más aun; no es el ciudadano Pi el único capaz de salvar la Hacienda española, cosa ménos difícil de lo que se aparenta creer.

Dentro de vuestro seno teneis hombres muy dignos y tan capaces como Pi. Fuera los hay que, tras treinta años de estudio, poseen un sistema completo y salvador para la Hacienda. Sistema que ha sido estudiado y aprobado por las eminencias administrativas de todos los partidos; que es conocido y aceptado con aplauso, no sólo por las del nuestro, sino que la figura más levantada de él, le acogió un dia como la medida eminentemente salvadora para España. Proyecto que concece perfectamente el Poder Ejecutivo segun hemos podido saber.

Desechad, pues, á los pigmeos; buscad en vuestro seno, prescindiendo de odios, de rencores y de ambiciones bastardas, á los que pueden salvarnos.

Exigid de los que han consumido su vida y su fortuna en tan grande empresa, que vengan en su apoyo.

Y si quereis ir más adelante aun, ya que con el nombramiento del ciudadano Anrich habéis sancionado que puede nombrarse un ministro de fuera de la Asamblea, llamad á vuestro seno á los autores del Catastro Nacional activo, haced que os expliquen su sistema, y si es, como creemos, apropiado, dadles las atribuciones necesarias para que lo planteen, toda vez que se proponen hacerlo sin gravar en un solo céntimo el presupuesto; pues que tienen capital, mucho capital, personal inteligente y sistema práctico.

Ellos ofrecen bajo su responsabilidad y con sus capitales regenerar la Hacienda, y por consiguiente facilitar los medios de matar la Deuda flotante, disminuir la permanentemente, aumentar los recursos del Tesoro rebajando al 12 por 100 el tipo de la contribucion territorial, asegurar la propiedad movilizándola por el crédito, hasta el extremo plausible y moralizador de destruir la inseguridad, que origina el ruinoso litigio y el fatal expediente.

Cuando estas ofertas se desprecian, cuando no se oye siquiera á los que las hacen, parece que hay intereses bastardos en que no se haga la luz, porque la luz ahuyenta toda iniquidad.

Ciudadanos representantes, ¡volved sobre vuestros pasos; la Patria espera y exige de vosotros la salvacion! ¡No seais vosotros los que le deis el golpe de gracia!

Acudimos á vosotros hoy en son de súplica: ¿Deberemos mañana fulminar ante el noble pueblo español y á la faz del mundo entero, la más tremenda de las acusaciones?

Representantes de este pueblo, siempre grande, sois honrados, pero no basta serlo, es preciso demostrarlo. Y tú, pueblo español, arranca de una vez la venda que han puesto sobre tus ojos los mercederos de tu fortuna; mira con ánimo tranquilo, aprecia y aquilata al Gobierno y á tus representantes, no olvides que eres el soberano, y que los que te vendan, cometen un delito de lesa magestad, más punible que todos, porque la magestad del pueblo está sobre todas las magestades de la tierra; y porque ese delito es tal, que sólo puede aplicarse una pena tan grande, como es grande la magestad de que estás investido.

Madrid 29 de Junio de 1873.

Pedro Hernando Palacios.—Pedro Lorente.—Ramon Sola Barrón.—Victor Barrera Montenegro.—Bráulio Montejo.—Cárlos Moreno Rubí.—E. Moreno y Rubí.—T. Mompon.—Mateo Nuevo.—Pío Graspo.

—Juan Navarro.—Mariano Algorta.—Francisco Puguire.—Eduardo Valladares.—Antonio Sanchez Rodriguez.—Pascual Hidalgo.—Siguen las firmas.

El ministro de Gracia y Justicia, Sr. Gonzalez, acaba de pasar al Tribunal Supremo varios escritos de los preladados españoles.

Ya se hace con el mayor descaro la guerra á la iglesia: los republicanos, semejantes á los bárbaros antiguos, no quieren dejar piedra sobre piedra de la civilizacion pasada. ¡Grave error político, porque hiere profundamente la nacionalidad de nuestro pueblo!

Decimos esto, y los republicanos deben saberlo, porque la nacionalidad del pueblo español se debe al catolicismo, bajo cuyas banderas lucharon nuestros mayores 700 años, reconstituyendo la nacionalidad española. De seguro no hubiesen hecho esto si hubiesen sabido que un Sr. Gonzalez iba á llevar á los preladados católicos á los tribunales. ¡Qué escarnio!

El Sr. Castelar inspirándose en las patriarcales costumbres de Suiza, ha escrito un proyecto de Constitucion federal.

Nosotros hubiéramos queri lo que el Sr. Castelar se hubiese inspirado en la república de Adan y Eva, y así hubiese sido la obra de más gusto estético, de carácter más sublime, de condicion más elevada.

¿Creará buanamente Castelar que su Constitucion va á variar la condicion política, social, administrativa, de un país que lo quiere todo ménos la federacion?

El chasco será grande, y creemos que el tributo que la posteridad dará á la otra de Castelar, será una sonrisa de desprecio.

¿Es cierto, segun se nos asegura, que en el ministerio de la Guerra hay un auxiliar, que hace quince dias se hallaba en su casa con el grado de teniente y hoy tiene el de comandante?

¿Y si es cierto, podremos saber en virtud de qué méritos ó á qué servicios ha debido el agraciado tantos ascensos?

El favorecido en cuestion se llama D. Emilio Perez Alegret, y su rápida carrera que de tal modo empieza la debe segun se nos dice á la amistad que le une con el Sr. Estévanez.

Con ministros federales, que así respetan la justicia, razon tiene Roque Barcia, que es todo cuanto se puede decir.

La sublevacion de la guarnicion del castillo de Monzon, no carece de importancia como ha dicho la prensa ministerial y La Correspondencia, y buena prueba de ello es la salida de Zaragoza del capitán general con la mayor parte de la guarnicion, dirigiéndose á aquel punto.

Aquel hecho obedece á un plan que tiene muchas ramificaciones en varios puntos, y que se atribuye al partido conservador, por más que se haya hablado estos dias, y sea cierta la disidencia de éste con los moderados.

En vista de esto, no será extraño que hacia el 29 de este mes, se alcen en armas algunas fuerzas, sin bandera quizá, ó tal vez con la cautelosa de Gobierno provisional.

Despues de adquiridas las anteriores noticias, comprendemos perfectamente el extraordinario que ayer publicó La Correspondencia, solamente que no ha causado el efecto que se deseaba.

Roque Barcia, pide reformas: Forasté, la supresion de la señoria; Castelar, el orden; Salmeron, sofismas; Rubau Donadeu, liquidacion social; Figueras, la embajada de Paris; Nouvilas, detalles; Estévanez, que no se ocupen de él; Sorní, que no se suprima el ministerio de Ultramar; Santiso, anarquía; Plaza, expediente; Orense, tonterías; Velarde, guardias civiles; Pedregal, la supresion de carteles publicos; Socias, la ruina de Estévanez; García Lopez, neutralidad; Suñer, el hundimiento de la bóveda celeste; Contreras, el ministerio de la Guerra; el Enguerino, petróleo.

¡Salve, ciudadano, que principias pidiendo en lo que tus amigos terminan!

A pesar de lo que decimos en otro lugar, toda la prensa sin distincion de colores políticos, hace tiras y capirotes del extraordinario de La Correspondencia. En la «Historia de las Cigüeñas», escrita por Buffon, dice éste, que la cigüeña adúltera es picoteada implacablemente por todas las demás compañeras hasta que muere. Casi una cosa igual ocurre al periódico callejero; todo el mundo le picotea por el adulterio perpetuo que está cometiendo en contra de la verdad.

En corro oracion de lo que decia ayer La Correspondencia en su famoso extraordinario, la Gaceta de hoy, guarda el más profundo y eloquente silencio, no sólo en la parte oficial, sino que, ni aún en la seccion de noticias del interior, publica una siquiera referente á las grandes batallas del 20 y 22 del corriente.

Hoy se habla de acontecimientos graves que están próximos á ocurrir en el Norte, y que inmediatamente despues se reproducirán en Madrid.

No decimos mas, porque lo que hemos oido es demasiado grave, y no queremos hacernos eco de noticias que pudieran impresionar vivamente al vecindario de Madrid, mientras no tengamos datos más seguros, que esperamos, para poder hablar con mas conocimiento de causa.

Con 60 por 100 de pérdida se descuentan los cupones en la Bolsa, y aun así se toman con desconfianza.

¡Todo se remediará si al fin salen las alhuyas á relucir!

Todas las probabilidades para la cartera de Hacienda, están en favor del Sr. Tutau.

Con este motivo empieza á hablarse otra vez de la emision de alhuyas con que aquel ex-ministro queria entretener á los ociosos, pues no servirán para mucho más.

¿Quiénes Pi y Margall? Un viejo con ilusiones de niño y con una ambicion napoleónica; un político equilibrista; un economista en nombre; un cínico con trazas de flemático; un flemático con pretensiones de héroe; un hombre que parece de piedra; una piedra que parece hombre; un historiador romancero; un romancero historiador; un patriarca sin patriarcal; una patriarcal de emociones; una ambicion que se muere; un epicurista de primer orden; un ser con barbas de santo; un suntuo con trivialidades de federal; un corazon frio, una inteligencia

apagada, en una palabra, un manojo de nervios mojado en bilis.

La Gaceta de hoy no contiene ningún decreto de interés general.

Segun la proposicion que ayer tomó en consideracion la Asamblea, los cesantes van á bailar en la cuerda floja. Quedan sin sueldo desde 1.º de Julio: esto faltaba á la República, llenar á la nacion de famélicos.

Que los intransigentes están en acecho y exploran hasta los estornudos del Sr. Pi, es cosa que no cabe duda; que el Sr. Pi ni siquiera se atreve ya ni á estornudar, es cosa que por sabida se calla; que la mayoría está con la boca abierta esperando á los nuevos Ministros, de mismo modo que los gallegos esperan á los reyes Magos, es un hecho que se está viendo hace cuatro dias; que la minoría se frota las manos de gusto, y al menor sintoma amenazan con las ayonetas de los voluntarios, es cosa que la percibe el más torpe. Por consecuencia, ¿qué resultará de todo esto? ¿Nada? Resultará, como dice un periódico que:

«Los Constituyentes se tragarán su soberanía, sus declaraciones y sus alardes conservadores; volverán el amenazador acero á la vaina, calarán el chapeo, mirarán al soslayo, iránse y no habrá nada, quedando en suma tan lucidos como el enano de la venta.

Tal será probablemente el glorioso fin y acabamiento de la descomunal aventura de la crisis y del triunfo del sábado, fin y remate que equivaldria al triunfo y fuga de Figueras, y confirmaria una vez más aquella máxima de un distinguido publicista francés.

Il n'y a rien comme un triomphe pour un homme ou une idee.

¿Qué hay de crisis? ¿Cómo andamos de crisis?

Decíase antiguamente: El muro que á Paris mura, Hace que Paris murmure.

¿Porque no se ha de decir hoy: Lo crítico de la crisis Hace que Madrid critique?

Entre lo que decian los parisenses del siglo XV y lo que decimos los madrileños del siglo XIX, hay corta diferencia. La crisis camina á paso de carreta y no sabemos cuando saldrá el Sr. Pi de su estado interesante. Mientras tanto, el país entero sufre los dolores de este laborioso parto.

El Tiempo cuenta hoy el recibimiento hecho á doña Isabel de Borbon por el Papa.

Con este motivo, recuerda el españolismo de la última Borbon que se ha sentado en el trono de Recaredo.

¡Inútil afán del del colega! La causa de doña Isabel pasó ya para no volver nunca: la historia así lo ha juzgado, y la historia no se engaña.

Duélennos los destinos de la mujer, pero vemos justos los destinos de la reina. Si es verdad que el alma de esta señora es profundamente española, no debia nunca sostener como sostiene un partido que perturba más y más las hondas divisiones que hieren á la patria.

Los voluntarios republicanos empiezan á disgustarse de la calma con que el Sr. Pi procede en la resolucion de la crisis.

La Correspondencia de anoche dice que los voluntarios republicanos están dispuestos á apoyar al Sr. Pi.

LEVANTAMIENTO CARLISTA.

La Gaceta no trae hoy ninguna parte del ministerio de la Guerra referente a las provincias sublevadas.

Eco de España.

En pocas horas descendieron ayer las pérdidas de los carlistas en la acción de Ulate cerca de la mitad. En las partes que La Correspondencia publicó por extraordinario, el número de muertos pasaba de 60 y el de heridos llegaba á 300. Las bajas del ejército republicano consistían en cuatro muertos y 20 heridos. Según el último parte del capitán general de Vitoria, las tropas han tenido cinco muertos, entre ellos un oficial y 25 heridos, la mayor parte graves, y han hecho á los carlistas 41 muertos y 151 heridos. Todavía podemos esperar alguna otra rebaja.

La Esperanza.

«Yo nos aseguro por persona que debe estar bien informada que el 19, durante la noche, una columna carlista, fuerte de 600 hombres, pasó el Ebro, dirigiéndose después al importante pueblo de Cherta, donde hay guarnición. El jefe carlista mandó decir al jefe de esta que rindieran las armas los soldados que la componían, y obtuvo por respuesta la de que las rendirían en el campo.

«Pues vamos al campo,» dijo el jefe carlista, y con su gente se estacionó en las afueras de la población, esperando que saliera la guarnición. ¿Vds. la han visto? Pues tampoco los carlistas, y eso que pasaron á las puertas de la población casi un día entero.

«Todo el mundo, incluso los ministros, se reían esta tarde de la candidez de La Correspondencia al publicar el suplemento de esta mañana.

De la tan cacareada acción del día 20, lo único que sabe el Gobierno, es lo siguiente, comunicado por el brigadier Portilla:

«Vitoria 21.—Hallándose ayer mañana en Eulate con la columna de mi mando, supe que las fuerzas carlistas de Edo, Olio y Dorregaray, en número de cuatro mil hombres habían pernoctado en Zudaite, y calculando que su marcha se verificaría por Artaidu al valle Alitiu, me propuse impedirles el paso, cruzando por Escalá al puerto de Grentu. Los carlistas habían marchado efectivamente á dicho punto.

En esta situación procedí á cañonear á los carlistas, haciéndolos salir del pueblo para colocarse fuera de mi alcance por el camino de Zudaite, inmediatamente descendí á perseguirlos, pero mientras verificaba mi descenso ella tomaba posiciones en el Monte de Matautu con el propósito de resistirme, comprendiendo yo la urgencia de anticiparme á dominar la fuerza que tenía más cerca, emprendí la marcha que me fué disputada con tenacidad por el enemigo.

El combate iniciado con tales posiciones, se complicó bien pronto con la simultánea agresión que me hicieron á retaguardia, pero la bravura de mis soldados obligó á los carlistas á abandonar sus posiciones. Los cuerpos enemigos se pronunciaron en retirada, permaneciendo yo en el campo por no tener más que 1.500 hombres mi columna, y estar ya próxima la noche que no me permitía nuevas operaciones.

En tres horas que duró el fuego, dejó el enemigo en el campo 41 muertos, y retirados según confidencias, sobre 50 heridos. Las pérdidas de las columnas de mi mando elevan á cuatro muertos de la clase de tropa, un oficial y 25 heridos graves.

A esto queda reducido el combate del 20 según el brigadier Portilla.

Las partidas de Segarra y Cisco de Villavona, en número de 1.600 hombres, que recorren la provincia de Castellón, han tenido un encuentro con la Guardia civil y voluntarios, causándoles un muerto y cuatro heridos.

República: «Mas de quinientos mozos pertenecientes á la reserva de Navarra, se han unido en estos días á los batallones carlistas.

«Ha quedado restablecida la circulación de los trenes entre Tarragona y Binarriz, y organizado el servicio de correos por dicha línea.

«La facción de Saavedra de la provincia de Lugo, ha quedado disuelta, huyendo el cabecilla; también se crean dispersas las de Fonsagrada y Fiol.»

La Independencia Española: «Viniendo de Francia el Sr. Escobar, director de La Epoca, fué detenido en Urdax por una partida carlista, llevado á petición suya ante el jefe de las fuerzas carlistas de dicho punto, que lo era el marqués de Valdespina, este le facilitó un salvo-conduto, con el cual ha podido continuar su viaje hasta Madrid, á donde ha llegado ayer mañana.

«Los carlistas, según las últimas noticias recibidas en Madrid, tratan de establecer un cordon de vigilancia hacia el puerto de Veieta, para la recaudación del impuesto de Aduanas, y con objeto de proteger la entrada de armas en España.

«Y en tanto, el general en jefe estudia y preparando el círculo de hierro de que tantas veces nos ha habido.

«Ayer fueron detenidos y apresados en Navarra por los carlistas, cuatro carros completamente cargados de tabaco pertenecientes al Estado.»

Reconquista: «Las partidas de Segarra y Cisco de Villavona, en número de 100 hombres, que recorren la provincia de Castellón, han tenido un encuentro con la guardia civil y voluntarios de Yama, causándoles un muerto y cuatro heridos.

«Mas de quinientos mozos pertenecientes á la reserva de Navarra, se han unido en estos días á los batallones carlistas.

«Después de los telegramas de Zaragoza que ayer publicó el Extraordinario de la Correspondencia, únicamente se ha recibid

do otro en que dice el capitán general que se halla en Monzon, que ha sido relevada la compañía de Almansa y desarmada al frente del pueblo y demás fuerzas del ejército, después de apresar á los principales autores de esta insurrección, dirigida contra los oficiales.

Los reos serán entregados al consejo de guerra.

Gobierno: «Ya en otro lugar de este número nos hemos ocupado de los importantes telegramas recibidos del Norte, dando cuenta de la acción que tuvo lugar el día 20. Esta crónica tiene que ser muy reducida, limitándonos, por consiguiente, á decir que las facciones siguen dominando en Cataluña, según las correspondencias que á la vista tenemos.

«La de Savalls ha fusilado al alcalde de Mura, por no haber dado aviso, según parece, de la aproximación de los voluntarios que salieron de Sabadell y Tarrasa. También se decía, aunque no con tanta seguridad, que además del alcalde había sido fusilado un fabricante del indicado punto.

Diario de Tarragona: Dicese que la facción ha entrado en aquella provincia, y que iba en su persecución el brigadier Cabriquet.

«El mismo periódico, dice que Tristany tiene sitiado á Santa Coloma de Farnés.

También está Vich bloqueado por los carlistas.

Eco Popular: «Tenemos detalles sobre la prision en la provincia de Toledo de los 15 guardias civiles y un teniente que, estando en Marjaliza, cayeron en poder de los carlistas.

Después de haber batido y dispersado en las Guadalerzas á una partida de doble número de carlistas, cogiéndole dos ó tres caballos, pernoctaron el teniente y 15 guardias en Marjaliza, pueblo inmediato á Yébenes.

Como los guardias habían hecho una marcha de catorce horas para conseguir su objeto, llegaron á sus alojamientos rendidos de cansancio y se entregaron confiadamente al reposo. Pero cuando se encontraban en lo mejor de su sueño vinieron sigilosamente los carlistas, y sacándoles uno á uno de sus respectivos alojamientos, hicieron prisioneros á todos los guardias con su jefe.

En esta cundió al momento el lunes la noticia de tal acontecimiento, que se supo por la carta que el teniente escribió á su esposa manifestando su situación y tranquilizándole acerca de su suerte. La epístola contenía además algunas líneas del comandante de la partida, dando seguridad á dicha señora de que su esposo sería respetado y atendido.

A consecuencia de este suceso, dieron órdenes á varias columnas, que ya se habían retirado, para que se movieran en la dirección mas conveniente, y salió de Toledo una de 30 infantes y 20 caballos de la guardia civil, dirigiéndose sobre dicha facción.

No tardó dicha columna en encontrarse al día siguiente en el camino con todos sus compañeros desarmados, á quienes habían dado libertad los carlistas, entregándoles á cada uno dos pesetas para el viaje, y dejándoles todas las prendas del vestuario.

El Sr. Pastor, jefe de la columna, dispuso que siguiesen con él los heridos, y los armó como pudo en el primer pueblo en que entraron, siguiendo después la pista á los enemigos.

«Estos, que según se dice, son desertores del ejército en su mayor parte, van al mando de un tal Merendon, uno de los que hace algun tiempo salieron de Madrid con dirección á Paria.»

La Regeneración: «Parece que La Correspondencia y el Gobierno, no tienen mucha prisa en dar á conocer otra acción habida el día 22. Según se susurra, la columna Castañón tiene bastante que contar de ella.»

Diario Español: «De cuatro días á esta parte han empezado á huir de Elizondo muchos de los vecinos, por haber llegado á su noticia que dicha villa estaba seriamente amenazada por las fuerzas carlistas, las cuales se proponían atacar á los voluntarios republicanos que guardaban la misma.

«En Fonsagrada, provincia de Orense, ha vuelto á entrar otra partida carlista compuesta de 200 hombres, al mando de un tal Papezas, llevándose los fondos públicos.

«El cura Santa Cruz se hallaba anoche en Arrehulegui, desde cuyo punto ha mandado una parte á Irún, diciendo que haría lo mismo con aquella estación que con la de Basain, si no le entregaban la plaza.

«Los carlistas han celebrado en la frontera el día del Corpus y el santo de doña Margarita, con procesiones, salvas, bailes, fogatas y alguna que otra salvajada del cura Santa Cruz, como complemento.

«Basain ha quedado poco menos que despoblado después de la hazaña del cura Santa Cruz. El alcalde y gran número de familias se han refugiado en San Sebastian.»

«Continuamos sin saber á qué atenernos respecto al combate del 22, aque combate misterioso que con referencia á viajeros había llegado á oídos del gobernador de Logroño. Como este combate no es seguramente el de Eulate ocurrido el día 20 y cuyo detalle ha participado hoy el brigadier Portilla, teniendo para transmitir el parte nada menos que cuatro días, vamos creyendo si sería algun error, pero hay más que tiempo sobrado para saber la verdad.

«Segun telegrama del brigadier segundo cabo de Valencia, Sr. Villacampa, las facciones Segarra y Cisco, en número de 100 han sido batidas por el teniente Camacho de Castrujana y voluntarios de Jacca, causándoles un muerto y cuatro heridos. La persecución continuaba activamente.

«Hace tres días que no se reciben en Irún ni cartas ni periódicos.

«La línea telegráfica de San Sebastian á Irún continúa interrumpida.

Imparcial.

En Oleoz (Navarra) se ha presentado una partida carlista de 20 hombres que se ha llevado 2.915 rs. Los factosos obligaron al alcalde á que los acompañara de casa en casa hasta completar la cantidad designada.

«El alcalde de Irañeta ha logrado recoger 18 mulos que conducían los carros de tabacos secuestrados por los carlistas.

«Las facciones de Segarra y Cisco han sido batidas por las columnas de voluntarios de Girona mandada por el teniente Camacho.

«Con motivo de lo hecho por los carlistas en Sarriá, los republicanos intransigentes de Girona se reunieron dias pasados, acordando pedir al Gobierno la suspensión de garantías y una marcha enérgica en todo lo que se refiere á la guerra civil.

«Dicese que el cabecilla Puyol ha muerto de resacas de una herida que recibió en la escaramuza habida con los voluntarios de Tarrasa.

«Santa Coloma de Farnés, pueblo distante unas cinco horas de Montblach, está sitiado por Tristany y otros cabecillas.

«Segun la Imprenta, por personas llegadas de Tarragona, se supo en la capital del Principado que el coronel Pernas con su columna tenía cercado el pueblo de Graudella, sin permitir la salida á las facciones de Jacca, Quido de Constanti y Valés y que en su auxilio iba el brigadier Cabriquet.

«Dice la Imprenta que el cabecilla Soli va ya preso en la parte de Saballs por ciertas faltas de cumplimiento en la entrega de fondos.

«Los carlistas residentes en Madrid afirman que se han verificado tres encuentros en el Norte de los cuales tienen noticias de dos favorables para sus armas y del último no conocen el resultado.

«Los despachos oficiales destruyen estas afirmaciones.

«El cabecilla Saballs ha mandado pegar 200 palus á dos soldados que se le habían pasado por haberse querido insubordinar.

«Una partida carlista levantada en Ciudad Real ha recorrido algunos pueblos entrando en ellos, llevándose raciones y quemando los libros del registro civil.

«No se tiene más noticias del combate, que participaban anteañoche, ocurrido entre Ochandiano y Alegria con las columnas de los generales Noutvías y Gonzalez, coroneles Castañón y Piao.

«Esta comprobado oficialmente que hasta ahora el grueso de la facción navarra no ha tomado parte en ninguno de los encuentros anunciados últimamente.

«Cartas de Ripoll del 19 anuncian que á las tres de la tarde de aquel día, entraba en dicha villa Savalls con más de 1.000 infantes y sobre 60 ginetes.»

La Epoca, ampliando la noticia sobre la detención de su propietario en su viaje de regreso á Madrid, hace la historia de lo ocurrido al Sr. Escobar, que, no obstante su extensión, vamos á reproducir íntegra ya por ser en extremo curiosa, ya por cuanto revela que la propaganda hecha por la prensa carlista contra los periódicos liberales, no cae en saco roto:

«Hay algunas inexactitudes en el anterior relato, que nuestra imparcialidad nos obliga á desvanecer. De regreso de Francia, el Sr. Escobar tomó el camino de Navarra por que se le aseguró que estaba perfectamente seguro y que ningún entorpecimiento suponía al tránsito de los viajeros pacíficos. Sin ocultar su nombre, con el pasaporte que había obtenido en Madrid y con la confianza que le inspiraba la conducta leal que ha observado siempre respecto de todos los partidos, entró en España por la aldea de Dancharinea, ocupada hace ya meses por los carlistas, que reconocen los equipajes y cobran los derechos como si sirvieran á un gobierno perfectamente constituido.

Debe el Sr. Escobar hacer constar que el Sr. Echeverri, administrador por los carlistas de dicha aduana, cumple los deberes de su cargo con la mayor cortesía, sin vejar ni molestar á los viajeros. Al llegar á la Tejería, venta fronteriza al pueblo de Urdax, que se halla en el fondo de un valle como á un cuarto de hora de dichas ventas, el coche que conducía al director de La Epoca y á dos vecinos de Pamplona, se halló ya en medio de fuerzas organizadas de los carlistas, las cuales recibieron afablemente á los viajeros. Unicamente al ser pedidos los pasaportes, el Sr. Escobar observó que el suyo era objeto de particular exámen, y que uno de los jefes dijo que había necesidad de llevarlo al jefe superior de la fuerza, que entonces supo el Sr. Escobar que era el marqués de Valdespina, investido en la categoría de general en jefe de estado mayor general.

Trascurrido largo rato, después que los viajeros hubieron acabado de comer, llegó un comandante, el cual intimó al señor Escobar que se inmediatamente regresara á Francia sin seguir adelante su viaje. Nada agradable era la noticia para quien venia al lado de su familia á continuar sus tareas ordinarias, y confiado el señor Escobar en la caballerosidad del marqués de Valdespina, solicitó de él una entrevista, que le fué inmediatamente concedida en el vecino pueblo de Urdax, á donde se dirigió el Sr. Escobar á pie, bajo la influencia de un sol canicular, acompañado de un colega carlista que allí casualmente se encontraba, y á quien el Sr. Escobar da las gracias desde las columnas de La Epoca por su singular comportamiento.

«Cuando nuestro director llegó á Urdax, observó cierta curiosidad en la fuerza allí diseminada, sin que pudiera llamarse agitación, porque en realidad no fué objeto del menor insulto, y conduciéndolo á presencia del señor marqués de Valdespina, que ocupaba una de las casas principales del pueblo, rogó á dicho señor que se sirviera decirle, si en ello no había inconveniente, cuál era la causa de que no se permitiera continuar su viaje á una persona pacífica que no ocultaba su nombre y que no había vacilado en encomendarse á la generosidad de un partido que estaba en armas.

Aquí es curioso reproducir las propias palabras del señor marqués de Valdespina, porque ellas demostrarán á los periódicos carlistas cómo pueden éstos desde Madrid sin correr riesgo alguno y sin más que sus hábitos de desfigurar las discusiones poner en gravísimo peligro á personas que durante una larga existencia consagrada toda al servicio de su país, han procurado siempre encerrarse en los límites de una política mesurada. «Cómo, exclamó el señor marqués de Valdespina, dirigiéndose al Sr. Escobar, ¿se atreve usted á preguntarme cuál es la causa de que yo no deje pasar por el territorio de mi mando al director del periódico que más daño hace á la causa carlista? Los insultos diarios, las imposturas, los ataques violentos que de la Epoca recibe el periódico carlista, me autorizarían en este instante á tomar con V. Sr. Escobar, una medida más severa; pero como nosotros somos caballeros, como nosotros no hacemos nada de lo que ustedes dicen, me contento con enviarme al otro lado de la frontera.»

«No era posible interrumpir al señor marqués de Valdespina, que como todo el mundo sabe, padece una sordera pertinaz; pero cuando hubo acabado, el Sr. Escobar pidió permiso para hablar, y por conducto de la trompetilla que acompaña siempre al general jefe de Estado mayor, hizo á este la siguiente sencilla pregunta.—«Lee V. la Epoca, señor general?—No, señor, contestó éste; pero leo lo que dicen todos los dias nuestros periódicos.—«Pues ahí está el error, replicó el Sr. Escobar; porque V. juzga por la polémica apasionada y no siempre veraz de los periódicos carlistas, los cuales suelen hacer más daño que provecho á la causa que defien lea.—«¿Díza me vaya V. descausado, dijo el anciano marqués de Valdespina; pero no es mémos cierto que su periódico de V. nos hace un daño infinito en el extranjero, y por lo mismo mi medida está perfectamente justificada.»

«En este tono siguió la conversación, ya cortés y amigable, y el Sr. Escobar no refirió el juicio que al señor marqués de Valdespina mereció la conducta del cura Santa Cruz, limitándose á decir, porque los por menores personales nos son enojosos, que al fin al director de La Epoca le fué facilitado un pase que testualmente dice así:

«Al margen: «Dios, patria y rey.—Comandancia general de Navarra.—El sello de España.—Provincias Vascongadas y Logroño. E. M.—Vale para el viaje.

Pasa á Pamplona D. Ignacio José Escobar, y por lo tanto, ruego á las autoridades no le pongan impedimento en su viaje.

Urdax 21 de Junio de 1873.—El general jefe de estado mayor general, marqués de Valdespina.»

Hemos creído necesario entrar en estos por menores enojosos por ser personales, pero á los cuales nos obligaba nuestro propio decoro, en vista de las inexactitudes cometidas en las breves líneas de nuestro apreciable colega El Imparcial; y no seríamos justos si no declaráramos que aparte de la desazon del primer momento, el Sr. Escobar no tiene sino motivos de gratitud respecto del señor marqués de Valdespina y de las diferentes fuerzas carlistas que halló en el tránsito, porque es de advertir que desde la frontera á Pamplona no se tropicizó más fuerzas del Gobierno que las reducidísimas encerradas en Elizondo y en Santisteban. Pero si en vez de ser el marqués de Valdespina el autor de la detención, del Sr. Escobar hubiera caído en manos de otro jefe méenos escrupuloso, y de los periódicos carlistas á lo que su intemperancia de discusión y se lujó de epítetos y de desfigurar la verdad había podido dar lugar, aunque estemos seguros de que no se habrían consolado nunca de ser involuntarios promovedores de la desgracia ocurrida á un compañero y leal adversario.»

Despachos Telegráficos.

PARIS 20.—En la Bolsa se han cotizado: El 3 por 100 francés á 56.10. El 5 por 100 id. á 91.60. El exterior español á 20.5/8. Consolidados ingleses á 92.7/16. En el Bolsin se han hecho: El exterior español viejo á 19.15/16. El interior id. á 15.5/8.

ROMA 21 (retrasado).—El Papa ha recibido á doña Isabel de Borbon, á las hijas de éstas, á varios cardenales y prelados y á otras personas de distinción.

Contestando su Santidad al mensaje que le han dirigido, ha manifestado el deseo de que la desgraciada Isabel vea un día el fin de los males de su patria.

Durante este discurso la ex-reina de España ha derramado abundantes lágrimas.

Su Santidad, acompañado de los cardenales y prelados, ha bajado después al jardín del Vaticano.

ROMA 22 (retrasado).—Un breve del Papa suspende la convocatoria de los comicios para el nombramiento de los nuevos generales de las órdenes religiosas, confirmado en sus puestos á los actuales.

LSBOA 21.—Ayer llegó á esta ciudad el general Caballero de Rosas.

ROMA 23.—Las hijas de doña Isabel de Borbon recibieron ayer la comunión de manos del Papa.

La ceremonia tuvo un carácter privado.

El Sr. Aurich leyó ayer á última hora en la Asamblea un proyecto de ley para enagarrar el material antiguo que existe en los arsenales.

Trasmitimos á los Sres. Pi, Castellar, Salmeron, etc., etc., etc., las siguientes líneas tomadas del primer fondo de La Justicia Federal: «Se habla en primer término de los carlistas: se habla en segundo término de la Hacienda.

Es inútil, señores gobernantes y diputados de la mayoría; no nos distraéis. Aquí no hay más Hacienda ni más carlistas que realizar cuanto antes la federación democrática.

«Aquí no hay más carlistas ni más Hacienda que dar sus formas á la República federal, proclamada en las Cortes Constituyentes.

«Aquí no hay más Hacienda ni más carlistas que dejar libres á los municipios y provincias de toda España, para que se agrupen y se entiendan en la formación de sus cantones.»

D. Roque no se anda por las ramas y se va directamente al bulto. Las anagazas del Gobierno han hecho fiasco.

Sr. Pi: usted es insostenible; no se empiece en gobernar; crea que lo hace muy mal, y vállase á su casa.

Sentimos terciar con el Correo Militar en polémicas de cierta naturaleza, por lo mismo que somos sinceros amigos de su director; pero como la amistad es una cosa y la política es otra, tenemos el deber de sostener lo que hemos sustentado. Concretémosnos á las preguntas que nos dirige, y sin que por nuestra parte haya ni la más remota intención de concluir con el apreciable colega, diremos:

Que si bien el director del Correo Militar no ha tenido recompensa alguna, la ha alcanzado el Sr. Valle-cillo, que, como todo el mundo sabe, escribe en el Correo Militar, el cual ha sido nombrado vicepresidente de la junta organizadora del ejército, y la ha alcanzado también el Sr. Cotarelo, de oficial del ministerio de la Guerra, si bien este señor, ha renunciado á esta gracia recientemente.

Creemos que con lo expuesto se dice lo bastante. Si el Correo Militar ha venido sosteniendo la revision de las hojas de servicios por espacio de cinco años, también El Criterio liberal del Ejército que dirigió don Victoriano Atmeller, inició esta idea, como no debe ignorar el colega.

Ahora la última palabra.

Muy dignísimo podrá ser para el Correo Militar el ex-capitán D. Nicolás Estévez, y no seremos nosotros los que le quitemos su dignidad; pero este señor, que encumbrado al ministerio de la Guerra de una manera desconocida en la historia, habló de moralidad militar, ha faltado á ella, haciendo nombramientos: vervi gracia: como el del señor Corchero, capitán de caballería de reemplazo, que ha sido hecho comandante, y á seguida teniente coronel: el del Sr. Perez Alegret, de quien nos ocupamos en otro suelto, y de otros muchos oficiales que han salido de la sombra, por obra y gracia del dignísimo Sr. Estévez.

Si el Correo Militar, defensor de la carrera militar en toda su pureza, tiene palabras de elogio para el Ministro que obra de este modo; entonces no entendemos una palabra de lo que es justicia, derecho y razon.

Estáramos conformes con que el Correo Militar sostuviese á un Ministro de la Guerra de gran talla, de notable influencia, de larga y acreditada carrera, estaria en su lugar. Pero defender al Sr. Estévez por muy digno que sea, es lo que no consentimos.

«Es porque el actual ministro de la Guerra va á llevar á cabo la anunciada revision? Pues entonces hay que principiar por dar de baja al Sr. Estévez, por la sencillísima razon de que el ministro de la Guerra no podría ser Estévez ni Estévez ministro de la Guerra.

Dicho esto: conste que nosotros no tenemos mala fé, ni levantamos calumnias de ningún género. El Popular no apela jamás á tan malas armas, y nos extraña que un periódico sensato apele á un lenguaje que no le favorece. Pero en último resultado, si hubiese calumnia, ésta se encuentra en las numerosas listas de promociones que todos los dias inserta El Correo Militar en sus columnas.

En vista del curso que sigue la crisis ministerial, es preciso convenir en que, ni el Sr. Pi sirve para el caso, ni la Asamblea tiene conciencia de sí misma.

Hacen falta hombres de energía y actividad, hombres de acción que tengan inteligencia bastante para dominar la situación y sepan sobreponerse á todo.

Hasta ahora, el Gobierno de la República no ha hecho nada, y la Asamblea méenos.

Esto prueba que los hombres de la República son obreros muy pequeños para construir el suntuoso edificio que se han propuesto.

Valdría más, y el país lo agradecería grandemente, que el Gobierno dejase el puesto que ocupa, y los individuos de la Asamblea se retirasen a sus casas ántes que pasar el tiempo parodiando la célebre carrera parlamentaria del abuelo de la democracia, señor Orense.

Se confirma desgraciadamente la muerte del general Lersundi.

Dice La Prensa: «se asegura que un pájaro de cuenta intenta ensanchar el círculo de sus negocios y que se ha puesto de acuerdo con varios diputados.»

Luego esto quiere decir, que no es solo un pájaro, sino una bandada de ellos, que va á lanzarse sobre esos trigos de Dios, y esto es grave y merece meditarse.

Ayer tarde dijo el Sr. Orense en las Cortes: «es preciso dar colocación con preferencia á los republicanos, porque estos tienen el hambre más atrásada.»

El Sr. Orense, como saben nuestros lectores, es el venerable decano de ese partido.

La supresión del clero castrense tiene que producir muchos disgustos. El soldado que muera en campaña, y quiera recibir los auxilios espirituales de la religion católica, no tendrá ya á su lado, en tan críticos momentos, un sacerdote que le dirija palabras de consuelo.

El sentimiento católico, por más que otra cosa se crea, está fuertemente arraigado en el sentimiento de todos los españoles sin distinción de clases, con muy ligeras y modernas excepciones, y por más que la generalidad haga alarde de cierto espíritu de despreocupacion en materias religiosas, sin embargo, hay un momento, el tránsito de la vida á la muerte, en que los más incrédulos piden un sacerdote á su lado para que les hable de Dios.

Creemos, por tanto, que la supresión del clero castrense, es una medida poco meditada y concebida con tanta ligereza, como las que todos los dias surgen del delirio que por las reformas se ha apoderado de los federales, pero que ha de suscitar frecuentes y graves conflictos.

Uno de nuestros suscritores nos suplica que le insertemos la siguiente combinacion relativa al suplemento, por el cual se proponia el ministerio que sigue:

- Barci
Forast
García Lope
Casalduer
Blan
Orens
Arau
Montej
Contrera

Hemos recibido la siguiente carta, la cual explica elocuentemente el espíritu de los pueblos respecto del Catastro:

«Sr. Director de EL POPULAR. Reinos 20 de Junio de 1873. Muy señor nuestro: La noble y empeñada campaña que V. tan acertadamente ha emprendido para el planteamiento del Catastro, como aplicacion práctica al desenvolvimiento de nuestra riqueza, viene, como es natural, llamando la atención á las personas imparciales, y más aun, á todas aquellas que de un modo desinteresado deseen el fomento progresivo de nuestra desgraciada patria.»

«Pero preciso es decirlo. ¿Cómo se explica que el Gobierno y los poderes constituidos se muestren sordos á las bondades, ventajas y resultados de dicho Catastro cuando sus autores afirman con una seguridad casi infalible que el resultado será, no solamente favorable, sino que ellos tienen el capital suficiente para resolver el problema de nuestra fealdad? Sorprendido, en efecto, y llama la atención que ningun ministro y ningun diputado hayan prestado oídos á un plan que tan óptimos frutos ofrece, y esto es tanto más singular cuando hoy la Hacienda agoniza, y estamos ni más ni menos que en las puertas de la bancarrota.»

Los suscritores al POPULAR, que son numerosísimos, se hacen estas sencillas reflexiones y no saben darsé una respuesta satisfactoria: Si los autores del Catastro son unos seres empiricos que sueñan con lo imposible, que se los castigue; pero si dicen la verdad que se les escucha.

Triste es lo que acontece en nuestro país. Vienen los extranjeros á plantear un banco, una empresa, un proyecto, y á éstos se les escucha, se les atiende, se les favorece, aunque aquel proyecto, aquella empresa ó aquel banco no lleven otro fin si no el de acabar con nuestros recursos y nuestras fortunas; pero sale un pensamiento español, puramente español á las esferas de la publicidad, y este pensamiento es mirado con desden y desprecio.

¿En qué consiste esta diferencia? Consiste en que los extranjeros vienen derramando el oro para que luego la cosecha sea más abundante, y ya sabemos que ni Danan pudo preservarse de la influencia del oro derramado de cierta manera. Esta triste verdad es la que hace que ustedes prediquen en desierto; pero no por eso deja el país de tomar el interés correspondiente por el Catastro que con tanto calor y energía sostiene.

Me permito, Sr. Director, estas reflexiones que espero consignará en su acreditado periódico por considerarlas justas y racionales.

Soy de V. atento su seguro amigo que besa su mano A. R. P.

La carta que nos ocupa es en efecto la expresión de las personas que desean el desenvolvimiento de nuestra riqueza. Si los suscritores del POPULAR, que es el periódico que cuenta con más suscripcion en España, se dirigieran á sus diputados llamando la atención del Catastro como lo hace el suscriptor de Reinos, de seguro que pronto el país sabría los resultados de este sistema, puesto que ó los autores del Catastro demostrarían que sus proyectos son completamente empiricos ó son completamente beneficiosos y reales.

¿Por qué no se les escucha, decimos nosotros, también? Esto es lo que procede. Si la idea es tan útil y tan beneficiosa como sus autores dicen, nada pierde el Estado; antes al contrario gana mucho; si por el contrario el Catastro es una charlatanería, sus expresados autores recibirán con su descrédito el castigo, y perderán el depósito que importa algunos millones, al haber abusado de la credulidad del país. Mientras esta cuestion siga en pie, EL POPULAR facilitará sus columnas al pensamiento del Catastro, porque así cumplimos lealmente nuestra proposicion de trabajar ahora y siempre en beneficio de los pueblos y por eso pedimos que nos ayuden los suscritores como lo hace el de Reinos.

NOTICIAS GENERALES.

Ha sido puesto en libertad el coronel del regimiento infantería de Saboya, núm. 6, que según dijimos, habia pasado en calidad de detenido al castillo de Monjuich de resultas de la accion de Oriñá. Esta escarcelacion indica que no resultan graves cargos contra dicho jefe.

Nuestro corresponsal de Cartagena nos participa con fecha 23 que debiendo haber salido el sábado para Aranjuez la fuerza de carabineros de la provincia de Murcia, reconcentrada á este efecto en aquella ciudad, se ha introducido la insubordinacion en las filas de los carabineros hasta el extremo de que, desobedeciendo al ministro de la Guerra y á sus jefes, se han negado á salir de Cartagena, cualquiera que sea el punto á donde se los destine.

Los jefes y oficiales, sorprendidos ante semejante actitud, han pedido su retiro. Los carabineros recorren las calles de la ciudad sin obedecer á nadie.

Tales son las noticias que nos da en su carta nuestro corresponsal, que entero crédito nos merece, si bien no podemos responder nosotros mismos de la exactitud de todos estos extremos.

Cada dia es mayor, según el Irurac bat., el número de familias que se trasladan á Francia huyendo de la inranquidad. El sábado lo salió un vapor conduciendo cerca de 80 pasajeros.

Mal se avienen los pueblos importantes de Cataluña á que Barcelona les domine y absorba origin los, como pretende y como parece aceptado por la subcomision de division cantonal, en cabeza del Estado Catalan.

La opinion comienza en muchas comarcas á declararse en favor de Cervera, que reúne mejores condiciones topográficas y no ofrece los justificados recelos que Barcelona.

Allá se las entiendan unos y otros.

Individuos muy importantes de la mayoría de la Asamblea, no ocultaban ayer su profundo disgusto ante la actitud dudosa y vacilante del Sr. Pi y Margall, el que aseguraban que se encontraba ligado por serios compromisos á la extrema izquierda, por cuya razon dificultaba la formacion del nuevo ministerio.

Parece que no se suspenderán las sesiones de las Cortes ántes de que se presente el proyecto de Constitucion. En todo caso se suspenderian despues de esto, y ántes

de que se hicieran las divisiones de los Estados, cuestion la más difícil de resolver de cuantas se presenten á la deliberacion de la Cámara.

Ayer se verificó una reunion de los diputados que componen el centro reformista, con asistencia del Sr. Pi y Margall, para tratar de los medios que deban emplearse para reprimir émicamente á los carlistas aizados en armas. En dicha reunion se presentó un proyecto encaminado á dicho objeto y se nombró una comision, compuesta de los Sres. Quintero, Taitel, Verlujo, Ugarte y O.ave, para que formule dictámen respecto al mismo en el término de cuarenta y ocho horas. El señor Pi es de opinion, según parece, de que sólo suspendiendo las garantías individuales podrá llegarse al fin apetecido; pero los diputados que componen el centro se niegan terminantemente á autorizar esta medida.

Hay quien cree, sin embargo, que se han ido venciendo las resistencias y que el proyecto de suspension de garantías está redactado y ha merecido la aprobacion de algunos representantes del país.

Anoche se reunieron en Consejo los ministros á hora bastante avanzada y conferenciaron telegráficamente con varias provincias. Algunas personas relacionaban dichas conferencias con los sucesos de Sevilla, el temor de que siguiera la agitacion en Barcelona y hasta la posibilidad de un movimiento separatista en Cádiz.

Ayer á las siete de la tarde llegó á Zaragoza el capitán general de Aragón con la compañía del regimiento de Almansa, que provocó los sucesos del castillo de Monzon, la cual ha sido constituida en prision, quedando incomunicados nueve autores y cómplices. Se procede sin descanso á la formacion de la sumaria para que dentro de breve plazo sean juzgados en consejo de guerra.

Los francos de Leganés volvieron ayer á dar síntomas de vida: varios individuos del dicho cuerpo hirieron á un artillero, lo cual, sabido por los compañeros de éste, produjo un encuentro entre artilleros y francos, del que resultaron tres muertos y varios heridos, siendo difícil hacer que terminase aquella verdadera lucha.

Ayer se alteró el orden en Sevilla: no habiendo podido el ayuntamiento de aquella capital acceder á los deseos de una fuerza de voluntarios que pedía armas, éstos recorrieron las calles dando gritos, y desus de rodear la maestraza, se apoderaron de ésta, haciéndose fuertes en el edificio.

El gobernador interino de Sevilla, don Antonio Sanchez, secretario del Gobierno, telegrafió al ministro de la Gobernacion pidiendo instrucciones y dando poca importancia al conflicto, que podia ser dominado con un par de compañías. Creemos que se hayan enviado instrucciones en el sentido más pacífico posible.

A última hora se aseguraba en los centros oficiales que la tranquilidad estaba restablecida en Sevilla.

Ya no es el mítológico sindico de banqueros extranjeros el que ofrece con largueza millones al Gobierno. Ahora son unos misteriosos banqueros belgas los que se empeñan en negociar con la hacienda española.

Está visto que el Sr. Pi se propone hacer efecto con sus banqueros y sus amañados partes de batallas ganadas á los carlistas; pero los resortos son tan grosseros, que sólo sirven para dar á conocer mejor al sucesor del Sr. Figueras.

Dentro de algunos años habrá muchos que crean una novela la historia de la federal.

Dice un colega de la mañana: «El Sr. Ribau Donadeu cree que es aún co-presidente del consejo, pues sigue tranquila y confortablemente instalada en el suntuoso edificio de la calle de Alcalá. Allí recibe, despacha, y se sacrifica por las patrias catalanas y españolas.»

Otro tanto hace el Sr. Sardá, secretario particular que fué del fugitivo Figueras. Nada, nada, que les regalen la casa y el mobiliario; ¡para lo que faltan!...

El viernes aparecieron en Santiago varios pasquines excitando á la rebelion bajo pretexto de que iban á ser vendidos los templos y sus alhajas.

El Sr. Pi y Margall aseguró ayer á algunos diputados que el único ministro cuya salida del Gobierno dimisionario era inminente en las últimas horas de la tarde, era el de Hacienda, Sr. Ladiko.

Los comandantes de los batallones republicanos que ayer manifestaron estar á disposicion del Sr. Pi y Margall, según dijo La Correspondencia, se reunirán hoy ó mañana, y si el ministerio no queda pronto constituido, algunos de ellos se dice que presentarán la dimision de sus cargos.

Anoche á las doce recibió el batallon de Albuera, que se haya en Madrid, la orden para ponerse en marcha, no sabemos con que destino.

Anteayer salieron de Daroca, con direccion á Zaragoza, los soldados del batallon cazadores de Madrid. En aquella ciudad se han detenido un dia y una noche, sin causar la menor molestia á los vecinos. Hoy habrán llegado á Zaragoza.

Uno de los generales que han hecho la guerra en el Norte, tiene el convencimiento de que si para Octubre no ha sido dominada la insurreccion carlista, ésta adquirirá el carácter de guerra civil organizada, y que será necesario por consecuencia, adoptar el sistema de líneas como en una campaña regular cualquiera.

Hace ya algunos dias que está en el Congreso el proyecto de suspension de garantías, redactado por el Sr. Pi y Margall, y si no se ha leído ni puesto todavía á discusion, es porque el Sr. Pi espera que se apruebe la proposicion del señor Ocon con algunas variantes, y en este caso no habria necesidad de presentar el proyecto.

Escriben de Barcelona á La Política: «Entre los oradores de la manifestacion del dia 19 en favor de los soldados del batallon de cazadores de Madrid, figura un tal Ramos, de origen cubano, teniente de voluntarios, que fué el primero en gritar el 21 de Febrero ¡abajo los galones! ¡fuera las estrellas! lo cual no ha sido parte para que él se los ponga.»

El Sr. Ramos vino á decir en su discurso: «Los principios revolucionarios han sido falsados; el Poder Ejecutivo, así como las autoridades civiles y militares de Madrid, Barcelona y otras provincias, han vendido la revolucion, toda vez que no han cumplido sus compromisos y tienen manifiestamente á erigirse en dictadores, empezando por asesinar á los soldados que, á fuer de hijos del pueblo tanto han contribuido á que se proclame la federal; mañana caerá sobre los paisanos la cuchilla que hoy amenaza á los soldados.»

Al llegar aquí, un hombre del pueblo interrumpió al orador diciendo: «Ramos quiere los galones de comandante.» Entre los soldados se dice que si viene Turon tendrá que irse como Contreras y Velarde, dejando las cosas como están.»

El comandante general de Gerona dice al Gobierno que es completo el estado de indisciplina de aquellas tropas, y que se hace indispensable vayan jefes caracterizados á ponerse al frente de ellas, para procurar que se restablezca la subordinacion.

Diariamente reciben cartas los diputados de los comités federales de provincias, en las que se les pide que los tengan al corriente de los menores detalles que ocurran en la marcha de los sucesos políticos, por ser gran la ansiedad que reina entre los republicanos de todas partes, hasta ver la solucion de esta crisis constante. En las mismas cartas se habla tambien de el espíritu que anima á las provincias, espíritu tan hostil al centro, que muchas de ellas esperan con verdadero entusiasmo el momento en que puedan declararse independientes.

Anteayer se adoptaron grandes precauciones y medidas de vigilancia en Bilbao por orden telegráfico del ministro de la Guerra.

En Granada verificaron anteayer una manifestacion los jefes de voluntarios y comités republicanos, conviniendo en que rechazaran á t. do funcionario que nombre el Gobierno y que no sea oriundo de la provincia.

Parece que el Gobierno sigue recibiendo noticias que permiten suponer continúa un comité barcelonés predicando la indisciplina del ejército, con gran resultado á lo que se dice.

Dice la Imprenta: «En la tarde de ayer al ocuparse un periódico de los sucesos carlistas, dice que sólo faltaba que se hubiese llevado á cabo la separacion de brigadier Cabinety. y si quiere consentirse esto, con no mandar las fuerzas de artillería y caballería que pide ya á lograrse. Hace dias que estaba resuelto á presentar la dimision, y si no lo hizo fué debido á que le aconsejó un amigo suyo que debía mantenerse en su puesto, toda vez que el pueblo le hacia la debida justicia.»

Anoche empezó el Consejo de ministros á las doce y media. Aun cuando su celebracion estaba anunciada para las diez, la causa del retraso fué que el Sr. Pi estuvo conferenciando hasta aquella hora con las autoridades de Sevilla.

En todos los círculos se daba en las primeras horas de la noche gran importancia á este Consejo; se habia dicho que en él quedaria definitivamente resuelta la crisis, y todo el mundo esperaba el resultado.

Lo cierto es que los diputados de la derecha, en su gran mayoría desconfiaban de que la crisis se resolviera al fin, formándose un Ministerio de aquel lado de la Cámara, inclinándose algunos de ellos, y de los más autorizados, á creer que si el Sr. Pi constituía Gobierno serio de conciliacion, y esto por no contar la minoría con individuos de suficiente talla política para encargarse de todos los departamentos ministeriales, y no porque faltaran deseos á Sr. Pi de formar un Gobierno reformista homogéneo.

El Consejo fué largo; es indudable que en él el Sr. Pi planteó de nuevo la cuestion de la crisis, que el Sr. Fernando Gonzalez se opondria, como lo viene haciendo en todas, á que volvieran á presentarse en el banco azul ninguno de los Ministros actuales, y que la noche habra pasado sin que nada se haya resuelto sobre la formacion del nuevo Ministerio.

Hemos hecho constar algunas veces, y en otro lugar nos hacemos cargo de este rumor, que hay muchos diputados dispuestos á pedir que la Asamblea se trasladé á otro punto, y si así sucediera se da como seguro que esta seria la señal para que muchas provincias se declararan independientes.

La falta de salud y los negocios particulares de los representantes extranjeros en España, exigen que éstos, dentro de breves dias, salgan para sus respectivos países.

Parece, sin embargo, que el estado de la salud y de los negocios de estos diplomáticos obtendrian alguna esperanza de alivio, sin respirar tan pronto los aires natu-

les, si el Sr. Mañonave ó el Sr. Abarzuza se encargasen del ministerio de Relaciones exteriores.

Los cambios políticos, como se vé, producen en los pulmones de los hombres de Estado iguales efectos que los cambios atmosféricos.

El misterioso suelto publicado anoche por un colega, parece que se referia á una orden simulada, con la cual se intentaba poner un movimiento la artillería de guarnicion en Madrid.

El Sr. Figueras ha escrito una carta aceptando la embajada de Paris que se le habia ofrecido.

El Sr. Figueras nos recuerda aquel sapientísimo raton que mientras los de su especie se despedazaban incautamente, se reía de ellos desde el sabroso fondo de un queso.

La embajada de Francia no es mal bocado, sin embargo, en honor de la verdad, el país hace un buen negocio, que no es muy cara en ese precio la ausencia del señor Figueras.

Segun las noticias que circulan esta tarde en el salon de conferencias del Congreso, acerca de unos partes reservados que ha recibido el gobierno de las provincias del Norte, resulta que el grueso de las facciones al mando de Elio, caverna el 22 sobre Novillas entre Alegria y O. handiana, derrotándole completamente con pérdida de cuatro cañones.

Sevilla se ha declarado independiente. Los reformistas se han apoderado de la maestraza y de todas las armas que en ella se encontraban. Han tremolado bandera roja en el ayuntamiento y desconocieron por completo la autoridad del gobierno.

Despues de adquirida la siguiente noticia hemos hablado con personas de Sevilla, y nos dicen que la línea telegráfica está espedita.

Se dice que los francos han puesto fuego al cuartel que ocupaban en Leganés.

En el ministerio de la Gobernacion existen los partes que han circulado á carlistas prohibiendo la circulacion de toda clase de carruajes en el territorio ocupado por ellos.

La suscripcion nacional para socorro de inutilizados, huérfanos y viudas pobres de los voluntarios á consecuencia de la guerra civil, asciende á 11 886 rs.

CORTES CONSTITUYENTES.

Sesion del 25 de Junio de 1873.

Abierta la sesion á las tres, bajo la presidencia del Sr. Pedregal, y leida el acta de la anterior fué aprobada.

El Sr. Ladiko, contestando á un diputado, dijo que estudiaría la supresion del Tribunal de Cuentas y Consejo de Estado, y que si en efecto era útil su supresion, ésta se llevaría á efecto.

El Sr. Pi hizo una narracion de los sucesos ocurridos en Sevilla, y declaró las graves escenas que han ocurrido en la capital de Andalucía, y que nosotros no reproducimos porque ya los habrán visto nuestros lectores en otro lugar de nuestro diario.

El Sr. Olave preguntó al señor ministro de la Gobernacion que por qué no se les daban fusiles á los voluntarios de Navarra, los cuales sólo tienen carabinas que no hacen fuego, mientras que los carlistas cuentan con Chassepot y Remington.

Se suscitó una cuestion entre el Presidente y el Sr. Olave, al cual se le retiró el uso de la palabra.

El Sr. Martí preguntó al ministro de la Guerra si ésta estaba dispuesto á restablecer la disciplina, y si tenia fuerza moral para restablecerla.

El Sr. Estévez contestó que él no sabia que hubiera ningun acontecimiento nuevo sobre los ya conocidos, y que él tenia la fuerza moral para restablecer la disciplina cuando lo habia sido nombrado ministro de la Guerra por la Asamblea.

Un señor diputado rogó al ministro de la Guerra que trajese los partes que habia recibido hoy del Norte.

El Sr. Estévez contestó que la gravedad de estos telegramas impedia que él pudiera traerlos á la Cámara.

Por muchos señores diputados se hacen preguntas de eseso interés, entre ellas pidiendo al Ministro una lista de las gracias concedidas desde que el Sr. Estévez era ministro de la Guerra. El diputado que hizo esta pregunta fué el coronel Verdugo.

El Sr. Estévez le contestó que si no se premiara á los militares, ni el Sr. Verdugo hubiera llegado á coronel, ni él á capitán.

ESPECTÁCULOS.

Teatro y Circo de Madrid.—A las ocho y media de la noche.—Turno par.—Por echarlos de Tenorio.—Apolo y Apetes.—El gran baile nuevo Fantasy Esl. r.

Circo de Price.—A las nueve de la noche, ejercicios gimnásticos y acrobáticos, en los que tomarán parte los principales artistas.

Jardin del Buen Retiro.—(Sociedad de conciertos).—A las nueve de la noche (si el tiempo lo permite). 5.º concierto bajo la direccion del Sr. Skoczupole.

Entrada 2 pesetas.

Teatro del Prado (Contiguo al Dos de Mayo). Turno par.—A las ocho de la noche: El árbol de Beroldo.—Baile.—A las nueve: La fé perdida.—Baile.—A las diez: Por no escribirle las soñás.—A las once: La noche ó la vida.—Baile.

Imp. de Manuel Martínez. Capapies. 17.

CORRESPONDENCIA DE «EL POPULAR»

INTERESANTE

No poniendo muy claro el nombre de los pueblos completos, en atención a haber muchos de un mismo nombre y en una misma provincia, y los nombres y apellidos de los suscritores, es fácil que se reciba con irregularidad el periódico. La correspondencia toda á D. Miguel P. Garcia, Prado, 15 Madrid. Nada más.

Andrait; J. G. G. Suscrito y pagado 15 Setiembre.

Villafrauca de la Sierra; J. R. y I. Suscrito.

Biax; J. R. Recibida suscripción. Sírvase mandar importe.

Algar; V. A. Suscrito D. D. S. P.

Huete; F. G. Pagó 15 Setiembre. No conocemos al director del periódico que nos cita. Que se presente á su orden y le entregaremos lo que ha dicho periódico nos manda.

Astudillo; B. O. Pagó fin Agosto. No se han recibido los sellos que nos dice en la suya.

Albellay Panillo; R. C. Pagó 15 Julio.

Cariñena; A. R. R. No se ha recibido la libranza, sírvase pedir segunda y remitirla.

Ochando; A. H. Pagó 15 Julio.

Palma de Mallorca; A. V. y S. Pagó 15 Setiembre.

Rioseco; A. del E. y P. Suscrito y pagó 15 Diciembre.

Valdebillas; A. F. Pagó 15 Diciembre.

Alcalá; S. P. Pagó 15 Setiembre.

Villalgorido de Fucar; F. B. Pagó 15 Setiembre.

Cenicero; N. F. de B. Pagó 15 Setiembre.

Córdoba; M. A. E. y R. Suscrito y pagó 15 Setiembre, suscrito D. F. O. y pagado 15 Setiembre.

Diezma; J. B. C. Pagó 15 Noviembre.

Salvaleon; F. M. y M. No se ha recibido la libranza, sírvase pedir segunda y remitirla.

Quintana del Puente; M. G. Pagó fin Junio.

Granada; E. M. Pagó fin Setiembre y don M. N.

Santa Kulalia; V. R. No se ha recibido la libranza, sírvase V. pedir segunda y remitirla.

La Hoya; A. M. Pagó 15 Setiembre.

Nava de Bejar; E. D. Suscrito y pagó 15 Julio.

Criptana; J. P. Se enmienda de apellido; sírvase mandar su importe suscripción.

Hoyos de Miguel Muñoz; N. S. Pagó fin Agosto.

Sañehores; M. B. Pagó 15 Setiembre.

Toro; E. R. No hemos recibido importe de la suscripción, sírvase pedir segunda libranza y remitirla.

Cacabelos; J. S. Pagó fin Noviembre.

Sahagun; C. V. Pagó 15 Setiembre.

Tarancon; Y. E. No se ha recibido la letra, sírvase remitirnos una segunda.

Rioseco; M. P. Pagó fin Junio.

Rioseco; M. P. R. Pagó 15 Setiembre.

Olmado; C. G. Pagó 15 Setiembre.

La Buñera; J. G. F. Pagó 15 Noviembre.

Rasoldela; L. C. O. Recibida la libranza segunda de 24 rs. para D. D. A. M. hasta su Octubre.

Brañuela; B. G. Pagó 15 Julio.

Angovares; S. A. D. Pagó fin Agosto.

Oropesa; M. R. Pagó 15 Setiembre.

Saelices; B. R. Pagó 15 Agosto.

Higuera de Arjona; F. M. M. Pagó fin Agosto.

Almeida; G. M. de P. Pagó 15 Setiembre.

Mansilla; M. M. Pagó 15 Setiembre.

Toarefrades; A. M. Pagó fin Agosto.

Pesquera de Duero; G. P. Pagó 15 Setiembre.

Murillo el Frato; D. M. Pagó 15 Setiembre.

Villalon de los Caballeros; P. D. No se ha recibido la libranza. Sírvase pedir segunda y remitirla.

Cangas; J. M. G. y G. Pagó 15 Diciembre.

Embidi; F. L. Suscrito y pagó 15 Setiembre.

Mora la Nueva; F. P. Pagó 15 Agosto.

Trujillo; J. M. Renovada suscripción. Puede mandar importe por el giro.

San Pedro de Oza; F. R. R. Pagó 15 Junio.

Castueño; M. M. de C. Pagó 15 Setiembre.

Cilleros; E. O. Pagó fin Setiembre.

Iariza; F. C. Suscrito y pagó 15 Setiembre.

Anzanigo; M. P. Suscrito y pagó 15 Setiembre.

Massanet; F. G. y B. Pagó fin Agosto.

Fiar; F. B. Pagó fin Agosto.

Mora de Ebro; R. S. y A. Suscrito y pagó 15 Setiembre y 5 tomos novela.

Monforte; P. M. M. Pagó 15 Agosto.

Alcalá la Real; F. I. E. Suscrito y pagó 15 Setiembre.

Almajano; D. H. No se ha recibido sellos.

Sacedon; E. G. y A. No se ha recibido importe de suscripción.

Lisboa; P. G. S. Pagó 15 Setiembre.

Lantejuela; J. M. B. No se ha recibido la libranza. Sírvase V. pedir segunda y remitirla.

Acenchal; M. G. R. Pagó 15 Setiembre.

Puebla del Príncipe; H. B. Suscrito y pagó 15 Setiembre.

Cambrils; E. L. Pagó 15 Octubre.

Hontanares; J. A. Pagó 15 Setiembre.

Torla; J. S. Pagó 15 Setiembre.

Tamames; S. H. Pagó 15 Setiembre.

Lugo; J. G. P. Pagó 15 Setiembre.

Coscopiela; J. B. Pagó fin Agosto.

Momblena; M. S. M. Pagó fin Junio.

Puebla de Navea de Saarrua; J. M. D. y U. Pagó 15 Setiembre.

Aquadulce; P. G. Suscrito.

Torre del Campo; T. C. y G. Suscrito y pagó fin Setiembre. Admitiremos con gusto sus correspondencias arregladas.

Lora del Rio; J. R. A. Dice V. que recibe con irregularidad el periódico. Nosotros no hemos recibido el importe de la suscripción a pesar de haberlo reclamado tres veces, por si V. lo ha remitido y se ha extraviado.

Orgiva; F. G. V. Pagó fin Diciembre.

Castromonte; N. V. No se ha recibido la libranza. Sírvase pedir segunda y remitirla.

Cabra del Santo Cristo; J. E. G. Pagó 15 Setiembre. Suscrito D. J. M. R. y G. y pagado 15 Setiembre.

Torrecampo de los Pedrochos; M. C. y S. Pagó 15 Setiembre.

Huerta de Vero; P. A. Suscrito y pagó 15 Setiembre.

Alcaráz; R. N. Pagó fin Julio. D. F. V. Pagó fin Agosto.

Albelda; M. E. Pagó fin Agosto y cuatro tomos novela. Se le mandan los cinco tomos y debe un real.

Lillo; M. R. No se ha recibido la libranza. Sírvase pedir segunda y remitirla.

Granja de Moreuella; M. C. P. Suscrito y pagó 15 Setiembre.

Bermillo de Sayago; I. M. Pagó fin de Agosto.

Almazán; J. S. Pagó 15 Diciembre.

Sigüenza; F. B. Pagó 15 Setiembre.

Albox; A. Q. S. Suscrito y pagó 15 Setiembre.

Madrigalejo; J. R. y M. Pagó fin Diciembre y D. M. A. N.

Sañ Bartolomé de Pinares; P. S. No se han recibido los sellos. Es una rarísima casualidad que lleguen cartas que contengan sellos. Ya verá V. que son infinitas las cartas que se pierden con libranzas, pues hay días que recibimos 12 y 14 libranzas segundas. Sírvase mandar su importe.

SECCION DE ANUNCIOS.

COMPRA Y PRESTAMO SOBRE VALORES PÚBLICOS.

A los cambios más altos, se compran títulos de consolidado interior y exterior, bonos del Tesoro, resguardos de la Caja de Depósitos, obligaciones de ferro-carriles, personal, billetes hipotecarios, obligaciones municipales y títulos de sisas del Ayuntamiento, cupones de todas clases, obligaciones de la Peninsular, Banco de Economías, del de Provision, Caja universal de capitales, acciones del Crédito comercial y otros.

Se hacen préstamos.

TETUAN 23 (ESQUINA A LA DEL CÁRMEN).

SASTRERIA FRANCESA.

CALLE DEL CARMEN, NUMERO 6, MADRID.

Casa de confección á la medida con elegancia y economía. Buen corte, lo mismo en lo barato que en lo superior.

Se hacen capas de buen paño desde:

» Cazadoras y americanas.	35 pts.	en adelante.
» Sacos y chaqués.	20 »	»
» Levitas y chaqués negros.	40 »	»
» Pantalones de patencur.	16 »	»
» Chalecos.	4 »	»
» Carricks y Milers.	30 »	»

NOTA. En casos urgentes se entregarán las prendas á las 12 horas de tomada la medida. (548)

LIQUIDACION DE TABACOS HABANOS.

Picadura y cajillas de las mejores fábricas de la Habana.

FUMADORES: APROVECHAR LA OCASION.

REALIZACION DE TODAS LAS EXISTENCIAS.

GRANDIOSA REBAJA DE PRECIOS.

MONTERA 32. (636)

FARMACIA DE ESCOLAR.

¡¡ CURACION SIN COMPETENCIA !!

PÍLDORAS DE LARRA,

Esclentes contra el herpetismo ó vicio herpético en sus varias manifestaciones, tanto internas como externas. Los frecuentes pedidos que nos hacen; las felicitaciones recibidas, efecto de las prodigiosas curas con ellas alcanzadas, y el estar recomendadas por los principales profesores de Madrid y provincias son su mejor garantía y nos evitan el insertar cartas de algunos informes tenidos por incurables.

Constancia en el uso de ellas, y el tiempo se encarga de lo demás.

Caja y prospecto, 16 rs.

PÍLDORAS DE FORs.

Eficaces contra las enfermedades secretas.—Caja, 16 rs.

CÉLEBRES PÍLDORAS INGLESAS.

Especiales contra las blenorragias y leucorreas ó flores blancas y superiores á las celebradas cápsulas Mothes, Raquin, Ricord, bolas del Dr. Albert y demás preparados extranjeros.—Caja y método, 18 rs.

PÍLDORAS DE FRANKLIN.

Superiores á todo elogio de accion pronta y segura contra los catarras laríngeos, bronquiales y pulmonales crónicos, preferentes á toda otra medicación conocida y de un resultado seguro y eficaz. Tres años de un celebrado éxito, patentizan su verdad.—Caja con explicación, 16 rs.

ÚNICO DEPÓSITO, FARMACIA DE ESCOLAR.

Plaza del Angel, núm. 20, Madrid.

COMPENDIO CLINICO

MÉDICO-QUIRÚRGICO

PARA USO DE LOS MINISTRANTES Y PRÁCTICANTES,

por

DON FÉLIX TEJADA Y ESPAÑA.

Doctor en medicina y cirugía y director de El Genio Médico-Quirúrgico.

Acaba de terminarse este libro que consta de más de 700 páginas. Se vende en la administración de dicho periódico, Santa Isabel, 13, bajo, á 40 rs. en Madrid y 44 para provincias, franco de porte, y en las librerías de los señores Bailly-Baillière, Moya y Plaza y Gaspar y Roig.

A los que se suscriban á EL GENIO por un semestre, que son 30 reales, se les hace 10 rs. de rebaja, regalándoles además un curioso y útil formulario que se ha publicado este año en el mismo periódico. (467)

PÍLDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.



PÍLDORAS HOLLOWAY.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortifican la organización entera.

Las Píldoras Holloway sobrepasan entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una accion en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en qué vá envuelta cada caja del medicamento.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse al maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en qué penetra la sangre, forma parte de ella: circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de ampías instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

remedios se venden, en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el PROPRIO HOLLOWAY, en su establecimiento central, 244, Strand, Londres.

LA INSTRUCCION ESPAÑOLA Y AMERICANA.

Este periódico en el poco tiempo que cuenta de existencia ha logrado captarse las simpatías del público ilustrado, pues en él aparecen siempre las primeras firmas de España, tanto en la parte literaria como en la artística.

A quien desee conocerlo se le remite por vía de muestra un número gratis. Dirigirse á la administración, Carretas, 12, principal, Madrid.

En provincias se suscribe en las principales librerías y establecimientos de los corresponsales de La Moda Elegante Ilustrada.

KENNISA.

CURACION INSTANTÁNEA DE LOS MÁS VIOLENTOS DOLORES DE MUELAS. CONSERVACION DE LA DENTADURA Y LAS ENCIAS.

Depósito general: Dros. J. Ferrer y C.ª, Montero, 51.

Se expende en las principales farmacias de Madrid y Provincias.

A LOS VIAJEROS Y ALMACENISTAS.

GRAN TALLER DE EMBALAR MUEBLES.

Se encarga esta casa de acomodarlos, sean en cajones ó ruedos hasta facturarlos con toda responsabilidad.

Se hacen cajones para espejos y toda clase de embases, cofres mundos de todas clases.

Espoz y Mina, 11 y Cruz, 30. 687.

VACUNA INGLESA PURA.

El Dr. Ingles, que vive calle de la Magdalena, núm. 1, principal, acaba de recibir de su Gobierno esta vacuna, y desea que el público pueda aprovecharse de su buen efecto en la vacunación ó revacunación, lo hace presente para si alguien quiere sufrirla operación, se persone en su casa, donde recibe todas las días de ocho á once de la mañana.

También se encuentra la misma en puas y líquida en tubos, traída de Alemania, para remitirla á provincias ó usarla en esta capital por los señores facultativos en el laboratorio químico de Moreno Miguel, Arenal, 12, Madrid.

REBAJA.

Doña Polonia Sanz; limpiar la boca, 8 reales; extracción de dientes, muela ó raigon, 8; empastar, desde 8 á 20; orificar, desde 30 á 60; dientes, desde 20 á 120; y dentaduras completas, desde 500 á 2.000. Arenal, 8, pral. (480)

FABRICA DE PERSIANAS DE CORTINA, DE M. CUERVO.

Se hacen nuevas, y componen las usadas á precios económicos.

Caballero de Gracia, núm. 29, carpintería.

También se mandan á provincias á 2 1/2 rs. pie cuadrado libres de Ayuntamiento de Madrid. (685.)

LA EMPERATRIZ DE LAS TINTAS, SUIZA.

La más superior que se conoce.

Por 5 rs. una caja para hacer 9 cuartillos.

PRIVILEGIO EN ESPAÑA.

F. Ferrillan Garcia. Almacén de papel, Prado, 15, Madrid.

REUMATISMOS Y GOTA.

ANTI GOTOSO BOUFE.

Farmacéutico antiguo capitán del Car.

Mi padre después de haber estudiado con su larga práctica las preciosas ventajas de nuestro Jarabe antigotoso, lo recomendó á mis observaciones: por esto lo he preparado constantemente con la mayor confianza, y siempre el mejor éxito he correspondido á mis numerosas prescripciones. (Extracto de una carta del Dr. AUBERGE, antiguo médico principal del ejército, oficial de la Legión de honor.) Dirigirse á M. BOUFE, 615, farmacéutico, en Madrid.

En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Surco, 31; por menor á 52 r. 55. Pareno Miguel, Borrell y Escobar, Sánchez Ocaña, Ortiga y Rodríguez Hernández, ALICANTE y S. Rodríguez Hernández y Bellido. — BARCELONA, Pascall y C.ª — LA CORUÑA, Diego Martín. — GRANADA, V. de Vazquez y Godoy — MALAGA P. Prolongo. — MURCIA, Lucas Serrano. — OVIEDO, Diaz Argüelles. — SEVILLA, V. Troyano. — VALENCIA, V. Estru. — ZARAGOZA, B. y Estor y Barroqui.

JARABE DE JOHNSON.

Este jarabe, cuya reputación es tan grande como antigua, se emplea merced á sus propiedades eminentemente diuréticas contra las enfermedades del corazón, de los riñones y de la vejiga. Por sus propiedades antiflogísticas, cura las inflamaciones del pecho y de la articulación, los reumatismos locales y los generales.

La academia imperial de medicina (antes real) lo aprobó en su sesión del 2 de Abril de 1833. Diríjase los pedidos: En París á León Gustin y compañía, rue Droton; en Madrid, á la Agencia franco-española, Socorro 31; por menor, señores Borrell hermanos; Moreno Miguel, Escolar, Sanchez Ocaña y Ortega. (253)